

---

FUNDACION NACIONAL PARA EL DESARROLLO  
-FUNDE-

---

DOCUMENTO DE TRABAJO #16

LAS MUJERES AJUSTANDO EL AJUSTE

ELSA LILY CABALLERO Z.

San Salvador, El Salvador  
20 de marzo de 1993

Memoria Jornada de Capacitación del Comité Femenino de FEASIES

---

Av. Sisimiles 3256, Col. Miramonte Pte.  
Apdo. Postal 1774 Centro de Gobierno San Salvador, El Salvador  
Tel. 503-74-7490 / Fax 503-74-7486 Correo elec: fundesv@huracan.cr

---

FUNDACION NACIONAL PARA EL DESARROLLO  
FUNDE

Memoria Jornada de Capacitación del Comité Femenino de FEASIES  
20 de marzo de 1993

**LAS MUJERES AJUSTANDO EL AJUSTE**

Con la asistencia de 12 compañeras trabajadoras de varias instituciones públicas y privadas el día 20 de marzo en el local de CIDEP, se llevó a cabo una jornada de capacitación convocada por el Comité Femenino de FEASIES como parte de su programa de capacitación a la mujer sindicalista,

El comité femenino de FEASIES solicitó a la Fundación Nacional para el Desarrollo FUNDE, la realización de una actividad de capacitación sobre el tema "ANALISIS DE LOS PROGRAMAS DE AJUSTE ESTRUCTURAL Y SU INCIDENCIA EN LA VIDA DE LAS MUJERES", con el propósito de analizar las repercusiones que sobre la mujer sindicalista tienen las medidas de ajuste implementadas por el gobierno Salvadoreño.

La metodología de la jornada consistió en una breve exposición sobre el ajuste estructural y como afecta a la mujer, trabajo de grupo y discusión plenaria sobre como las mujeres participantes han vivido y enfrentan el trabajo y el consumo a partir del PAE.

En la exposición se abordaron tres aspectos centrales:

**1. El programa de Ajuste Estructural: sus objetivos y como afecta a la economía nacional.**

En América Latina la primera expresión abierta de la crisis capitalista es la crisis de la deuda externa que sin ser causa sobre ella se argumentan las medidas correctivas neoliberales que los gobiernos latinoamericanos deberán enfrentar para corregir las distorsiones provocadas por la intervención del Estado como regulador de la economía y la sociedad y lograr recuperar la credibilidad financiera y estar en sintonía con la dinámica internacional de acumulación.

Los programas de ajuste estructural implementados en América Latina a partir de la década de los 70 y mas agresivamente en los 80, como mecanismo para enfrentar la crisis son elementos de un proceso más amplio de reconstrucción del capitalismo a escala global que simples medidas coyunturales de ordenamiento de las economías nacionales y su dinámica se basa en la búsqueda de nuevas oportunidades a partir de dos procesos fundamentales: la

globalización de las economías nacionales y la privatización de las economías nacionales.

En lo que se refiere a la globalización, se apunta hacia la constitución de un único mercado mundial en el que exista una libre movilidad de los recursos productivos. Esto implica la eliminación de las políticas y leyes nacionales en materia comercial, financiera y de inversión que obstaculizaron en el pasado, sobre todo durante la época desarrollista, la libre penetración del capital transnacional en los países de América Latina.

En cuanto a la privatización, éste se refiere no sólo a que el Estado transfiera al sector privado todas las actividades productivas de que fue apropiado durante el período del intervencionismo estatal, sino que además tienen que ver con la eliminación de las distorsiones provocadas en el sistema de mercado por el intervencionismo estatal: eliminación del control de precios, (incluyendo el precio del factor trabajo, salarios) del factor capital (tasa de interés y el de divisas: eliminación de subsidios a determinados sectores económicos y/o sociales, y de la eliminación de políticas discriminatorias de desarrollo.

Los programas de ajuste estructural tienen dos momentos: el primero es el llamado programa de estabilización, cuyo objetivo es resolver en el corto plazo los desequilibrios macroeconómicos fundamentales poniendo especial énfasis en déficit fiscal y en el déficit de balanza de pagos o sea la relación entre importaciones y exportaciones, con el objetivo de colocar a las economías nacionales en condiciones de incorporarse equilibradamente a la dinámica del sistema. El segundo momento es propiamente el del ajuste estructural y hace referencia a la transformación de las estructuras económicas nacionales, transformación cuyos elementos fundamentales son los siguientes: reducción al mínimo del sector público, implantación de un modelo de crecimiento basado en la promoción de exportaciones, y la desnacionalización del capital.

El paquete de medidas de política económica que componen los programas de ajuste puede ser resumido en:

- \* eliminación de las practicas de planificación económica.
- \* eliminación de los controles de precios sobre los bienes de consumo.
- \* liberalización del mercado de divisas, liberalización de la tasa de interés.
- \* eliminación de los monopolios (sindicatos) en el mercado de trabajo.
- \* liberalización del acceso al país del capital extranjero.
- \* orientación preferencial de las medidas de política económica hacia la promoción de exportaciones.
- \* reducción del tamaño del Estado por la vía de concentrar la inversión publica únicamente en aquellos proyectos que fortalezcan directamente a la promoción de las

exportaciones y la reducción al mínimo de los proyectos de inversión social y los subsidios a sectores sociales o productivos.

En síntesis ello implica renovar la reinserción subordinada de las economías latinoamericanas en el sistema social capitalista bajo la primacía del mercado.

## **2. El Ajuste social.**

La política neoliberal tiene sus consecuencias directas en la política social, bajo el argumento de que el Estado es el principal distorsionador de los procesos de regulación social y económica, los Programas de Ajuste Estructural no solo incluyen medidas económicas sino un paquete de medidas sociales "el Ajuste Social". La más visible es la de la compensación social que agresivamente minimiza la política social como procesos de acción social del Estado, pero esta no viene sola: la reducción drástica al gasto e inversión social, la privatización, la reestructuración estatal, la liberación de precios a los productos básicos, el desmantelamiento de las organizaciones sociales reivindicativas, son procesos que afectan directamente al sistema de política social como mecanismo regulador.

El ajuste social tienen implicaciones directas para la mujer, somos las mujeres las que históricamente hemos asumido la responsabilidad de satisfacer las necesidades inmediatas del consumo diario de nuestras familias, debemos atender los problemas de salud de los miembros de la familia, las necesidades de educación de nuestros hijos, la alimentación diaria, el ajuste social vienen a repercutir directamente en todas las actividades que las mujeres hacemos para garantizar la subsistencia diaria de la familia en lo que se refiere al trabajo doméstico y en el trabajo remunerado pues el tiempo y trabajo que la mujer ocupa e invierte para cumplir con estas responsabilidades familiares se ha visto incrementado para poder enfrentar la crisis y la reducción del gasto social de los servicios públicos especialmente los de salud y educación.

Como resultado tenemos que la crisis y el ajuste estructural ha venido a recaer sobre el uso del tiempo de la mujer y recargar su jornada de trabajo.

## **3. El ajuste invisible.**

La política neoliberal parte del hecho de que para mejorar los indicadores macroeconómicos (como del déficit fiscal, la balanza de pagos, la disponibilidad de divisas) y lograr una mejor reinserción de nuestras economías al mercado internacional debemos ajustar y

ordenar los gastos. Este principio ha llevado a las mujeres hoy mas que nunca a ajustar la administración cotidiana en el hogar.

### **Desde la Cocina: Las Mujeres Administramos la Economía Nacional**

El principal peso de las medidas de ajuste estructural han caído sobre la reducción al consumo directo de la población, los incrementos en el combustible, en los artículos de primera necesidad, incrementos a las medicinas, a los útiles escolares, a las colegiaturas y la reducción cada vez mas drástica de los ingresos reales, hace las que las mujeres con su trabajo que ya es sobrecargado, empiecen a hacer ahorros en el consumo que requiere de dinero, produciendo ellas mismas lo que ya no pueden comprar en el mercado, buscando los productos mas baratos, buscando en varios lugares donde pueden comprar mas barato, preparando medicamentos caseros porque las medicinas están mas caras, en fin una cantidad infinita de formas de sustitución de productos y servicios que ya no pueden ser comprados en el mercado por que el dinero ya no alcanza, buscando la manera de ahorrar la energía o combustible, como ahorrar el agua, etc.

Todas estas actividades desde el hogar las emprenden las mujeres con la ayuda de las hijas y los hijos, ya que estos también deben de abandonar sus estudios para poder ayudar a su mamá ya sea por ir a trabajar para traer mas ingresos y por ayudarla en las tareas del hogar (pues a ella entre tanta actividad ya no le alcanza el tiempo) y por que no se pueden seguir pagando las colegiaturas, el transporte o los útiles escolares están demasiado caros.

Así las mujeres hemos entrado en un ajuste invisible que permita estirar el poco ingreso que entra a la familia y superestimar el sobrecargado tiempo del trabajo doméstico que en la mayoría de los casos esta acompañado de una jornada laboral para poder cubrir las necesidades de dinero en el hogar, y que nadie lo ve porque se lleva a cabo dentro de las cuatro paredes de la casa y ha veces hasta altas horas de la noche.

La Mujer cambió su rol,  
Amplió su rol,  
del Trabajo Doméstico al Trabajo Remunerado  
pero la Sociedad no ve ese cambio:  
LA SIGUE TRATANDO IGUAL

## TRABAJO DE GRUPO

En base a esta exposición las participantes realizaron un trabajo de grupo para discutir sobre como nos ha afectado la crisis y el ajuste en el trabajo y el consumo, los resultados fueron los siguientes:

### TEMA: CONSUMO.

#### 1. Consumo básico cotidiano.

- \* El incremento en la canasta básica es mayor.
- \* Desde el Período de Duarte hasta hoy se aplican los paquetazos del PAE
- \* Con el cierre del IRA, para las mujeres que laboraban se quedaron sin empleo, desapareció el sindicato de ASTIRA.
- \* Los productos como la leche, frijoles arroz, etc, a precios cómodos que beneficiaban la economía de la familia se ve alterada.
- \* Con la aplicación del IVA, se incrementan los precios siendo variados.

#### 2. Consumo de servicios públicos.

- \* En los servicios públicos como el transporte, luz y agua, alza en los precios desde 1989.
- \* En salud los incrementos de los precios de las medicinas.
- \* Incremento de los precios en la atención médica.
- \* En Vivienda, cierre del IVU, desaparece el SETIVU, las mujeres tienen menos posibilidades de conseguir vivienda.
- \* En educación el incremento a las colegiaturas.

## **TEMA: TRABAJO.**

Las participantes intentaron una comparación entre el antes y el ahora poniendo como referencia el año 1984.

### **ANTES:**

- \* Mas posibilidades de entrar al campo laboral.
- \* Los requisitos eran mas flexibles.
- \* La formación de organizaciones bajo presión, amenazas ni garantías.
- \* Acoso sexual y el irrespeto a la integralidad física y moral era exagerado.
- \* El salario era menor y no se podía optar por cargos de dirección.
- \* Las exigencias por entrar al campo laboral por la familia eran mínimas.
- \* Las prestaciones eran limitadas.

### **AHORA:**

- \* El trabajo es escaso.
- \* Los requisitos son elevados y deben de ir acompañados de recomendaciones.
- \* Se cuenta con un compromiso de respeto a la organización sindical.
- \* El acoso sexual se denuncia a través de la voz sindical y existe una procuraduría de derechos de la mujer.
- \* Se están abriendo estos espacios.
- \* Trabajar es una exigencia para la sobrevivencia.
- \* Con la lucha sindical se ha mejorado el derecho a la sindicalización y el respeto a la organización.
- \* Por la escasez del trabajo asalariado se ha incrementado el trabajo informal.

### **Resultados de la plenaria.**

CONDICIONES LABORALES EN GENERAL

ANTES	AHORA
<p>El trabajo de la mujer estaba mas apegado a los roles tradicionales.</p> <p>Los sueldos de los hombres eran mas o menos suficientes.</p> <p>La oferta de trabajo para la mujer era mejor, habían mas oportunidades.</p> <p>Los requisitos para tener acceso al trabajo eran mínimos, por ejemplo el examen médico lo hacia la empresa una vez que se tuviera el trabajo.</p> <p>Antes la vida de la mujer en la casa era mas tranquila, menos responsabilidades.</p>	<p>Se ve una mayor apertura ocupacional para las mujeres no solo apegadas a las funciones domésticas, se les ve en otros oficios, principalmente las profesionales.</p> <p>Hoy el trabajo de la mujer es una exigencia para el sustento familiar, para la sobrevivencia.</p> <p>Hoy las mujeres que asalariadas tenemos una triple jornada, la de la casa, la del empleo y la venta de cositas para complementar el salario (trabajo informal).</p> <p>Hoy tenemos mas responsabilidades las mujeres, mas carga de trabajo y los hombres son menos responsables, cuando la mujer trabaja se aprovechan, se acomodan, llega un momento en que la carga le queda caso solo a la mujer cuando esta acompañada y le queda solo a ella cuando es madre soltera.</p> <p>Hoy no podemos darnos el lujo de perder un trabajo. "No te movas hasta que tengas algo seguro, algo amarrado.</p> <p>Los recortes de personal incrementan el trabajo informal que requiere mayor esfuerzo y tiene menor ganancia.</p>

CONDICIONES ORGANIZATIVAS

ANTES	AHORA
<p>Eran menos las mujeres que participaban de la organización.</p> <p>Las mujeres en el sindicato eran para hacer el café, los refrigerios, servíamos de secretarias en las reuniones de trabajo de los compañeros sindicalistas.</p> <p>Sufríamos silenciosamente el acoso sexual, se tenía mas miedo a denunciar.</p>	<p>Hoy se ve un mayor compromiso hacia la organización.</p> <p>Hay mas espacios de denuncia.</p> <p>Las mujeres nos atrevemos mas a denunciar el acoso sexual la violación sexual.</p> <p>Hay mas organizaciones de mujeres para exigir sus demandas.</p> <p>Hoy se tiene mas acceso a cargos directivos, cargos que se han ganado con trabajo y lucha, lucha contra el patrono y lucha contra los compañeros y las mismas compañeras mujeres.</p>

Los Acuerdos de Paz dan mayores posibilidades para luchar por una plataforma que integre las reivindicaciones de las mujeres

#### SOBRE EL CONSUMO

Al desaparecer el IRA de incrementaron los precios de los productos básicos además de que hubo desempleo y se deshizo el sindicato.

Para instalar el agua y la luz ahora es mas difícil y mas caro.

Se ha dado un aumentos en las colegiaturas.

Hoy se usa mas la ropa usada.

Los prestamos para vivienda son mas escasos.

En los hospitales se paga una cuota mayor de consulta y no dan las medicinas.

En los servicios de maternidad en una sola cama duermen dos mujeres con sus hijos recién nacidos.

Para hospitalización en el Seguro social hay que llevar de todo.

## A MANERA DE CONCLUSION.

De la jornada de trabajo sobre el tema de como afecta a las mujeres los programas de ajuste estructural podemos poner como reflexiones mas importantes:

1. Históricamente el avance de la mujer en la conquista de sus derechos como ciudadana es una tarea y lucha muy dura y muy lenta pues significa romper con toda una amalgama de relaciones estereotipadas que a las mismas mujeres nos envuelve, nos toca enfrentarnos a nosotras mismas, a nuestros padres, esposos, hijos, familiares cercanos, amigos, al Estado y a la sociedad en su conjunto.
2. Cuando hemos llegado a conquistar algunos de nuestros derechos, la crisis, las políticas gubernamentales nos hacen reforzar uno de los pilares de la subordinación de la mujer, la responsabilidad por la familia, el trabajo doméstico que hoy hay que realizarlo en condiciones de mayores carencias, se vuelve mas difícil. Hoy es cuando estamos viendo mas claramente como la sociedad en su conjunto responsabiliza a las mujeres de una tarea que debe ser colectiva, de hombres y mujeres, del Estado de la sociedad y no de una sola parte de la sociedad basado en el sobre trabajo de la mujer, e incluso observamos como se ha ampliado el fenómeno del madre solterismo.
3. Cuando las mujeres habíamos alcanzado el derecho al trabajo sin tanta discriminación, la crisis y el ajuste arrincona a una gran cantidad de mujeres al trabajo del sector informal o a una combinación del trabajo asalariado y el informal. El trabajo remunerado ya no es una opción de crecimiento personal sino una necesidad de sobrevivencia en condiciones de múltiples desventajas especialmente para las mujeres pobres.
4. Sin embargo y pese a la crisis y el ajuste, las mujeres articulando la lucha como género subordinado a la lucha por la dignificación humana en general, conquistamos espacios de participación política, gremial antes vedados a la mujer, desde los cuales y junto a varias organizaciones de mujeres y organizaciones populares se está construyendo una nueva sociedad en El Salvador con la apertura política que dan los Acuerdos de PAZ.